

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VI

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 18 de octubre 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 83

ELECCIONES

A medida que el momento de la lucha se acerca, la opinión pública se va persuadiendo de que en las elecciones próximas, más que á la política, debe atenderse á la administración, pues hora es ya de que se acabe la política en los Municipios.

De día en día, las poblaciones más ilustradas se van retrayendo en las elecciones de concejales de escoger á hombres más políticos que administrativos, sino que por el contrario los prefieren más administrativos que políticos, porque saben que así y atendiendo en primer lugar á la administración de sus conciudadanos, obtienen las poblaciones mayores beneficios en sus intereses.

Vamos á luchar, como tenemos dicho, pero conste, que á nuestra lucha nos impulsa, más que la política, el deseo hermoso, la idea elevada de perfeccionar nuestra administración municipal, enalteciéndola y dignificándola, para que Tortosa ocupe el lugar que le corresponde entre las poblaciones mejor administradas, y como no pretendemos ir al municipio para hacer política y sí administración, de aquí que solicitamos los sufragios de Tortosa entera, sin distinción de color político, clases, ni categorías; deseando únicamente que se vote la candidatura que daremos á conocer porque ella representará la tendencia personificada de una administración sana, honrada y útil á los intereses del vecindario.

Nuestra administración municipal necesita desgraciadamente de caracteres fuertes que, sin contemplación á nada ni á nadie, corten lo malo, arrojándolo á la cloaca y salven lo bueno aumentándolo, en bien del país. Por esto hemos dicho é insistimos en ello, que no queremos concejales de la clase de comerciantes que es tan usual, porque éstos, más que á administrar, van á su negocio exclusivo y á que el cargo les sirva de salvo conducto para sus concupiscencias.

Los concejales que figurarán en nuestra candidatura, han de llevar al municipio como norma de su conducta, el sacrificio personal en obsequio á los vecinos que en ellos depositen su confianza, lo cual es el mayor galardón para un hombre que se estime. No podrán quizás ostentar el título de abogado, á otro parecido, pero podrán sí ostentar con valentía y con la cabeza bien levantada el título de una honradez á toda prueba, que es el mejor título de hombre.

Tortosa necesita mucho pensar en su porvenir que puede ser muy risueño, pero para ello, como toda casa bien dirigida, necesita de una administración modelo y esto hemos de contribuir todos á proporcionárselo, ya que de otro modo, la población como toda colectividad sufriría tarde ó temprano las consecuencias de sus desaciertos y es triste, tristísimo, que estando en nuestras manos levantarnos de la postración en que hemos venido estando sumidos antes, dejemos de hacerlo por incuria ó abandono, que sería im- perdonable.

Esta falta, nosotros no hemos de cometerla, pero necesitamos el concurso general y lo de-

mandamos, ya que en la contienda no se discuten nuestros intereses, sino los de la población entera.

El descanso dominical

En Bélgica y en Suiza

El descanso dominical va adquiriendo carta de naturaleza en los países civilizados.

El Gobierno belga tiene en preparación un proyecto de ley que será presentado en breve á las Cámaras, y el Consejo de Neuchatal, adelantándose á la Federación suiza, que tiene también redactado un proyecto en este sentido, ha acordado que el descanso sea obligatorio en el territorio que comprende su cantón, dictando á ese fin disposiciones cuyo resumen es el siguiente:

«El domingo es un día de descanso público, prohibiéndose en absoluto ejecutar: 1.º Todo trabajo exterior. 2.º El trabajo interior que produzca ruidos, por los que se venga en conocimiento de su ejecución. 3.º Cualquier otro para el que se requiera la cooperación de más de un obrero ó empleado.»

Queda también prohibida terminantemente los domingos la venta de bebidas alcohólicas en toda clase de locales y almacenes.

Podrán estar abiertas en este día las farmacias y los hoteles sólo para el servicio de las personas que en ellos viven habitualmente y los viajeros.

Los almacenes de artículos de primera necesidad deberán cerrarse á las once de la mañana.

A las autoridades comunales se reserva la facultad de conceder ampliaciones por una sola vez, y en caso de urgencia ó necesidad, á las horas señaladas para el despacho é igualmente los permisos de las prohibiciones que se establecen en la ley.

Se exceptúan de la prohibición del trabajo dominical:

- 1.º Los de transportes públicos ó privados.
- 2.º Los que tengan por objeto el cuidado de animales domésticos y los de horticultura, jardinería y agrícolas en general indispensables para que no sufra el menoscabo el cultivo:
- 3.º Los que sean estrictamente necesarios en las lecherías y queserías.
- 4.º Los de almacenaje de las cosechas.

Los obreros que trabajen como consecuencia de cualquier permisión por la ley establecida, como excepción á la regla general, deberán disfrutar de un día de completo descanso en la semana, cuyo día, por lo menos dos veces al mes, ha de corresponder al domingo, sin que por razón de los descansos garantidos por la ley deban los obreros sufrir disminución alguna en su salario ó condiciones de contrato de servicios.

OTRA VEZ LOS MAESTROS

Y otra, y otra, y mil veces más, digan lo que quieran los niveladores de presupuesto y defensores del crédito (!) público.

Ellos y sus contrarios podrán discutir si conviene ó no conviene hacer marina y defensa nacional á cañonazos, y hasta si nos vendría bien ir á Marruecos, ó será más sensato esperar que Marruecos venga hasta nosotros.

Lo indiscutible, más indiscutible que el fracaso natural del Sr. Silvela, el mal genio del señor Villaverde, y la disolución de los partidos monárquicos, es que aquí no hay maestros de escuela, ni esperanza de que los haya, ni escuelas, ni chicos que quieran ir á ellas, ni gentes que deseen ser maestros.

Y tan indiscutible como todo eso, que nos vamos derechos al pozo, si pronto, pero muy pronto, no ponemos radical remedio á una situación tan ignominiosa.

Ahora, es el propio ministro del ramo, ó de la rama, quien se alarma.

Hay 3.000 escuelas vacantes, sin maestros que las quieran. La matrícula en las Escuelas Normales ha bajado y baja y seguirá bajando hasta lo inverosímil; habrá que cerrarlas por falta de alumnos.

Y nos quedaremos tan frescos.

Porque el asunto no es de los que se arreglan con declamaciones oficiales, con elegías en la *Gaceta*, ni con decretos enderezados á facilitar la carrera del magisterio—que á cualquier cosa llamamos aquí carrera y magisterio.

La raíz del mal está más en el corazón, es más honda, no obstante lo cual se la descubre fácilmente. Basta tener sentido común.—¡Casi nada!

La carrera, profesión, oficio ó martirio del magisterio primario, está como toda la carrera, oficio y hasta martirios, sometida á la dura ley de la competencia económica.

Materialismo histórico se dirá; pero la vida es como es.

Las gentes eligen, como es natural, la ocupación que menos las martirice y que más produzca, ó que socialmente tenga mayor estima.

¿Cuánto cobra, por ejemplo, al día un barrendero? ¿dos pesetas?

¿Y cuánto gana un maestro de escuela? Seguro estoy de que la mayoría, la inmensa mayoría de las tres mil escuelas vacantes por falta de personal porque acaso no hay quien las quiera, tienen sueldos, llamémoslo así, inferiores al salario, por humilde y miserable que sea, de cualquier cantero, peón, y, naturalmente, no mayores al estipendio de cualquier párroco ó teniente cura.

¡Dos pesetas diarias!

Para sí las quisieran muchísimos maestros.

Lo he dicho ya desde estas columnas, y desde las de otros periódicos, y habrá que repetirlo, para ver si al fin se nos cae la cara....

Hay maestros con diez y seis céntimos diarios de sueldo.

Hay muchísimos, no unos cuantos, no, sino muchos que cobran unos mil reales al año.

Son pocos, muy pocos los que pueden equi-

pararse, por razón del jornal, con el bracero de la localidad, con el guardia municipal ó con el sereno.

Y menos los que disfrutan un sueldo aceptable y decoroso.

Si dos mil pesetas ó dos mil y pico se pueden considerar un sueldo remunerador y decente, estando la vida como está en todas partes.

El magisterio público es, ó está en condiciones de ser, un proletariado más humilde y menos apreciado que cualquier otro proletario obra de la gran industria moderna.

¿Qué clase obrera consentiría hoy la situación que el Estado procura con sus miserias al magisterio de primera enseñanza?

**

Y siendo ello así, siendo la Escuela un oficio que no da para vivir, que exige vocación de mártir, voto real de pobreza, ó ineptitud completa para dedicarse á cosa alguna regularmente retribuida, ¿cómo extrañar que haya tres mil escuelas vacantes y que las Normales se despueblen poco á poco? Y lo que aún es más grave, ¿cómo pretender que elijan el magisterio los más aptos, en la competencia y relaciones de la vida?

Todas las profesiones, todos los oficios, las ocupaciones todas, ofrecen á la juventud de los campos, y á la juventud de las ciudades, un porvenir económico y social mucho más halagüeño que el magisterio.

El cual, además, exige una preparación, que por escasa que ella sea, y no debe ser tan escasa sino todo lo contrario, es casi siempre superior á la que piden otras profesiones y otros oficios mejor retribuidos.

Es decir, la escuela requiere mayor suma de sacrificios que cualquier profesión manual, y en cambio proporciona una retribución mucho menor.

La consecuencia es lógica.

**

Y el remedio claro.

No está en facilitar la carrera, rebajando el nivel de cultura del futuro maestro; está en el presupuesto.

Que desaparezcan pronto, pero pronto, los sueldos miserables; que se mejore con la condición económica del maestro, su consideración social, y veremos poblarse las Normales y cubrirse con jóvenes animosos las escuelas vacantes.

¿Qué menos debería cobrar un maestro que mil pesetas anuales?

Pero no hay cuidado; los maestros seguirán por mucho tiempo personificando el hambre en nuestra patria.

Aparte de que la opinión pública no se ha interesado todavía seriamente con el problema, toda la corriente reaccionaria del país tiene que ver en el maestro culto y bien pagado, el enemigo.

Adolfo Posada.

Los sucesos de Bilbao

Clericales y anticlericales

La lucha entablada entre clericales y anticlericales; las escenas desarrolladas ayer entre uno y otro bando; la pasividad de las autoridades ó del Gobierno al no suspender la peregrinación; la preponderancia que los Gobiernos han dado á los reaccionarios de esta villa, dejando desamparados á los elementos liberales, ha surgido en mí la idea de tratar en este artículo de cuanto viene ocurriendo en la invicta villa de Bilbao de unos años á esta parte.

El bizcarrismo, que en su día levantó la bandera del separatismo, y que por apatía ó negligencia de las autoridades realizó hechos como los de Pedernales y Guernica, en cuyos pueblos diéronse muertes á España y se pisoteó la insignia nacional, no siendo castigados sus autores, ha quedado reducido casi á la impotencia, porque su jefe, D. Sabino Arana y Goiri, hombre de entereza hállase muy delicado de salud y no le es posible ocuparse de su partido.

Su lugarteniente, D. Angel Zavala, no cuenta con simpatías suficientes entre sus partidarios, y nada, por tanto, hace por revivir el calor bizcarrismo que el Sr. Arana consiguió encender. Además, antiguos bizcarristas, entusiastas en una época del separatismo, comprendiendo lo erróneo del camino emprendido, se han dado de baja en las filas del bizcarrismo, y unos han ido al socialismo y otros al partido republicano.

No hay para qué citar los nombres de estos individuos, por ser sobradamente conocidos en Vizcaya.

Desde la época de la constitución de ese partido data el movimiento de la ola clerical. De entonces á hoy las provocaciones han sido continuas, pues los bizcarristas, unidos en estrecho lazo con carlistas, integristas, neos y liberales tibios, no han cejado en su labor contra la democracia, que siempre tuvo mayoría en este pueblo.

Debo hablar claro: esa compacta unión no hubiérase atrevido á ir á la lucha si de antemano no le dieran seguridades de cantar victoria.

El apoyo eficaz de los liberales tibios la aprovecharon los reaccionarios, y pretenden seguir aprovechándolo. Pero ya en este se equivocan. No es lo mismo ganar una elección á peso de oro y con el apoyo del ministro de la Gobernación que pisotear las libertades conquistadas á cambio de mucha sangre. Estaba previsto lo que iba á ocurrir ayer: la peregrinación, más que acto religioso, sabíase era un recuento de las fuerzas de que disponen para la próxima lucha electoral.

Sé que por alguien se tratará de desmentir esta afirmación, que la sostengo, por ser pública y notoria.

Los jefes clericales debieron dar instrucciones secretas á sus subordinados, pues desde el sacerdote hasta el acólito iban provistos de armas, garrotas, etc., etc.

¿Qué hubiera sucedido si los anticlericales, provistos de armas iguales, se hubiesen lanzado cuando fueron inesperadamente provocados por los clericales?

La jornada del domingo será memorable, por los diferentes hechos acaecidos.

Los peregrinos lanzando tiros de revólver, los sacerdotes animándolos en nombre de la Virgen de Begoña, ¿qué iban á hacer los anticlericales?

¿Cruzarse de brazos? ¿Ser asesinados cobardemente? Respondieron á la agresión con los diferentes medios de que disponían. Durante aquel torbellino de gente dándose de garrotazos hubo todavía clericales que dispararon sus armas contra los anticlericales desde las torres de la iglesia de San Nicolás. Después no es posible describir lo ocurrido.

Ambos bandos venían á las manos, los unos armas y los otros con piedras.

La pasividad de la Guardia civil, presenciando esas escenas sin inmiscuirse, merecieron la aprobación de todos. Si intervino en algo, fué para evitar mayores males.

¡Ojalá se pudiera siempre decir lo mismo de la conducta que observó ayer la benemérita!

— Pero nada he dicho respecto de donde partió la agresión.

Es este un asunto en extremo grave para afirmar con certeza.

La actitud provocadora de los clericales, obstinados en verificar la peregrinación á pesar de la excitación que reinaba entre los elementos

anticlericales, fué causa para que ambos bandos pelearan.

Lo más lógico hubiera sido que la peregrinación no se hubiese realizado; pero á esto no se aventan los jefes clericales, y de ahí que los anticlericales también quisieran efectuar un acto de protesta.

Si la actitud de los clericales y de la Prensa nea hubiese sido más correcta, es decir, menos provocativa, quizás nada hubiera acontecido.

Sensible es lo pasado; pero la culpa la tienen, en primer término, el Gobierno, que no quiso evitarlo, y en segundo lugar, los jefes clericales, que procuraban enardecer los ánimos de sus amigos.

Ahora bien las medidas que han empezado á adoptarse, deteniendo á numerosos anticlericales, son á mi entender injustas y fuera de razón, pues se quiere demostrar que fueron los anticlericales los provocadores, y esto tampoco es verdad.

Ambos bandos pelearon. Los clericales, armados; los otros, con piedras y alguna que otra arma que tenían.

Si se detiene á unos, debe también detenerse á otros.

No se crea que ha terminado la lucha entre clericales y anticlericales, no; continuará cada vez más sosteniendo ambos bandos su odio feroz, y los choques ocurrirán más á menudo.

La conducta benigna que observaron los Gobiernos para con los bizcarristas nos han traído á este estado de cosas.

Los bizcarristas, como tales nunca hubieran triunfado. Unidos con los partidos reaccionarios arrecian la campaña para conquistar el Poder.

Obteniendo éste, Bilbao retrocederá al siglo XVII.

Urbano Vitoria

Basta de farsas

Nos consta que estos días se agitan con inventos y calumnias, algunos envidiosos, descontentos, perturbadores y tráfugas de varios partidos que, propalando infamias contra nuestros amigos, tratan de exaltar los ánimos de los electores para las próximas elecciones municipales, poniendo en ridículo con su palabrería la respetabilidad del ilustre tribuno don Nicolás Salmerón, razón por la cual nos vemos precisados á llamar la atención de nuestros correligionarios de «Fusión republicana» para que no se dejen sorprender por artes tan ruines, perversas y miserables, como las de la calumnia para que con la misma poder sumar incautos amigos.

En primer lugar, tratan los perturbadores del partido republicano, de una cuestión personal con una persona á quien deben favores políticos la mayoría de los facciosos que alborotan, que no discuten ni apoyan en esa algarada electoral, cuestión alguna de principios democráticos, que redunden en beneficio de la implantación de la república en España; sí, apasionamientos por la inferioridad de sus miserias egoístas.

En segundo lugar, no autoriza ni autorizó don Nicolás Salmerón esa brutal campaña personal, alimentada tan solo por el despecho del libertario Lerroux, á quien retiramos en tiempo oportuno nuestra confianza de correligionario, por una falta política cometida con la impugnación en las Cortes, del expediente electoral de las últimas elecciones municipales de Tortosa: después de comprometerse á ello, dejó pasar el plazo legal que la Ley señala, llegando tarde para defender la razón y justicia que asistía á nuestro partido de Fusión republicana, constituido por medio de un plebiscito convocado al efecto en el que los derrotados se insubordinaron. Que al alentar á los disidentes republicanos de Tortosa

Trajes última novedad corte esmerado. Precios reducidos. NO OLVIDAR. Corte esmerado. Precios reducidos.

el señor Lerroux, ha deshecho el partido republicano, del que se han apoderado del grupo faccioso republicanos renegados, monárquicos bazofieros despues, cuya perversa conducta hubiera podido causar disgustos serios, á no ser, hasta ahora, la prudencia y desprecio que merecen á nuestros amigos.

Republicanos de verdad, permitidnos una sincera observación, dado por personas que nunca comieron del presupuesto y que sacrificaron su salud y posesión en favor de la democracia y el respeto más sagrado á los derechos individuales. Seguid el camino que os trace vuestra conciencia, despreciad el personalismo que tan solo sirve de escalón para los que nunca serán amigos vuestros, y separarnos con horror! de esta parte directora que se vendieron á los monárquicos por juzgados municipales, direcciones de hospital, proveedores de casas de beneficencia, contrabandistas de alcoholes, confección de trajes y carpinterías con otras menudencias, y que hoy por haberles matado la gallina, acuden á vuestro lado esperando la ocasión para reincidir.

Crónica

Cuantos ciudadanos deseen averiguar si están ó no incluidos en las listas electorales pueden pasar por esta Redacción.

En la importante villa de Ulldecona se celebran estos días los festejos acostumbrados de todos los años, prometiendo ser lucidos según nos escriben.

La importancia que reviste su feria de ganados, la venta de toda clase géneros y artículos de comercio atrae inmensa concurrencia de los pueblos circunvecinos.

Hay anunciadas solemnes fiestas religiosas en obsequio á San Lucas y diversas funciones populares, incluso corridas de vaquillas.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro distinguido y cariñoso amigo el señor conde de la Torre del Español don Antonio de Montagut, quien después de pasar el día de hoy en nuestra compañía, ha marchado en el expreso con dirección á Tarragona.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela incompleta de niñas de Hospitalet (Vandellós) con 500 pesetas, doña María Vaquero Adam y de la de niños de Pobla de Mafumet con igual sueldo don José Bero Durán.

Por asuntos relacionados con su cargo de juez municipal del juzgado del pueblo de Godall, hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro digno amigo don Carlos Subirats Ralda, el cual salió para Barcelona en el tren exprés del viernes por la tarde donde le llaman asuntos propios á solventar.

Celebraremos tenga un feliz viaje nuestro amigo señor Subirats.

Es esta redacción, hemos tenido la satisfacción de saludar á nuestro estimado correligionario y representante político en la cercana villa de la Galera, D. Jacinto Canals Guiamet, al que le deseamos un feliz regreso y le encargamos un abrazo para los consecuentes republicanos de aquella población.

Segun las noticias que hemos recibido en esta redacción hay mar de fondo en el Ayuntamiento de la capital de esta provincia.

Ahora viene bien aquello de «en todas partes cuecen habas...»

Nosotros, aunque comprovincianos, *ni quitamos ni ponemos rey*, pero lealmente hemos de confesar que no deja de ser bochornoso el espec-

táculo dado por aquel Municipio en su última sesión, y que debe ser enfermedad contagiosa entre los que ocupan algún tiempo la poltrona de alcalde, la despreocupación y el desenfado con que dejan á un lado la tan cacareada ley municipal.

Ayer falleció en Barcelona nuestro estimado y particular amigo don Carlos Cid Soló, hijo de esta ciudad y acreditado industrial de aquella capital.

Ha dejado en el mayor desconsuelo á su aflijida esposa é hijos á los cuales damos nuestro más profundo pésame al igual que á la numerosa familia con que cuentan en ésta de Tortosa.

E. P. D.

La brigada municipal ha empezado á colocar el encintado de sillería de la calle de Buenaire, reforma muy necesaria, pues colocados los bordillos resultará ahora una calle bien urbanizada.

En el tren exprés de Barcelona, llegaron ayer sábado á esta ciudad para visitar las fincas que en este término municipal posee nuestro particular y buen amigo Excmo. señor Don Manuel Porcar y Tió acompañado de su hijo político el acreditado médico oculista de aquella capital don Juan Farnés.

Nuestra cordial bienvenida.

Van adelantando las obras de construcción del puente sobre el barranco inmediato al barrio rural de Regués ha quedado terminado ya un estribo, llevándose á cabo los trabajos con mucha actividad.

Son muy solicitados los primeros aceites de la cosecha de este año, á pesar de lo cual el precio no resulta muy remunerador; pues, según los ofrecimientos oscila éste entre 11 y 12 pesetas cántaro.

Clases nocturnas

Han dado principio las clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio etc., en el Colegio de niños que dirige el profesor de 1.ª enseñanza don Manuel Montagut Pallarés; Calle Mercaderes (Carmen) 3, 2.º

TEATRO PRINCIPAL

El jueves se representó por segunda vez en el Teatro Principal, la finísima comedia de los distinguidos escritores Abati y Reparaz, *Los hijos artificiales*.

Lo que dije en mi crónica del jueves lo repito ahora y es, que dicha comedia, es la que ha sacado menos mal la compañía del Sr. Guitart desde que está en Tortosa.

Esta clase de obras son las que creo les convendría representar, pues si han de dar á conocer algunas de las que han obtenido buen éxito en otras poblaciones, ya tienen tela y no creo que se les pida un imposible pues tratándose de una temporada larga bien podrían complacer al numeroso público que desea conocerlas.

Hay muchas; pero entre ellas las mas notables y que la mayor parte son nuevas en nuestra ciudad, son las que recuerdo á la empresa del Principal para que haga lo que crea conveniente.

La comedia en cinco actos de Bertón y Simón, *Zaza* arreglada con mucho acierto á la escena española por los señores Costa y Jordá; el hermoso drama de Tamayo y Baus, *La locura de amor* que tantas ovaciones les ha valido á los ilustres artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza; el drama en tres actos, *La muralla*, de Federico Oliver; el arreglo de una comedia de Shakespeare admirablemente hecho por Jacinto Benavente, *Cuento de amor*; *Los danicheff* come-

dia rusa arreglada á la escena española por don Valentín Gómez y don Felix Llanas; el gracioso cuadro de costumbres sevillanas original de los hermanos Alvarez Quintero, *El ojito derecho*; la de los mismos autores, *El patio*; *El chiquillo*, de los mismos hermanos Quintero; *La duquesa de la Bailliere*, de Cabestany; *Las flores*, de los Quintero; *La gobernadora*, de Benavente; *La escalinata de un trono*, *Las virgenes locas* y *La tosca*, de Sardou; advirtiendole que estas últimas están en la lista de obras que la compañía tiene en cartera.

Es necesario presentar obras nuevas, pues sino resultaría que una época sola del año tenemos compañía, y aún en ella nos ofrecen la novedad de obras que ya se han hecho la mar de veces en Tortosa.

Ya sé que han presentado alguna novedad, pero lo más selecto, lo que más éxito ha tenido en otras poblaciones; no lo hemos visto.

Otra obra, que también gustaría, es la de los hermanos Serafin y Joaquín Alvarez Quintero, *Los galeotes* que si se ha hecho en Tortosa debe hacer algún tiempo.

En fin, dejo á la empresa que obre como le parezca pues nadie como ella sabrá entender sus intereses.

Yo solo apunto las obras que creo han de dar resultado, y esto no prueba otra cosa, que el interés que me inspiran las cuestiones de teatro y el verdadero gusto de que conozcamos lo más nuevo, siendo la compañía del señor Guitart, la que nos lo dé á conocer.

Para fin de fiesta, se representó el juguete de Carlos Arniches y Celso Lucio, *El pie izquierdo* que alcanzó una regular interpretación por cuantos artistas en el mismo tomaron parte distinguiéndose las señoras Pujolá y Alentorn y los señores Torres, Ballart, Más, Blanca, Lluellas y Roura; y hago punto final, hasta el jueves próximo, que tendré mucho gusto en criticar *La mesonera del León de Oro* de los hermanos Vidal y Valenciano y *Malas herencias* de Echegaray.

Nota.—¿No le sería fácil á la distinguida orquesta *Lira Dertosenense* variar los números del programa? Hace cinco ó seis temporadas que tocan lo mismo, y la verdad, no parece propio y menos si se tiene en cuenta que algunas noches los entre actos se hacen interminables y así al menos si lo que se toca es un poco bonito y sobre todo variado, se hacen menos pesados aquellos.

ARTURO MORERA.

SASTRERÍA

La Tijera de Oro

DE

Fernando Colomé

Puente de Piedra, 1 y San Roque, 2

En este nuevo establecimiento encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte
TRAJES EXCLUSIVAMENTE Á LA MEDIDA

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy domingo: por la tarde, á las 3 y media, la chistosa comedia en tres actos *La mesonera del León de Oro*, y por la noche *Malas herencias*.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.^a

Fijese que las suelas lleven el nombre

BOSTON

Para caballero de á 9 y 10 ptas. Id., señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE
Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

EN
TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

MAQUINAS

SINGER

PARACOSER

SUCURSAL

EN
REUS

MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^a á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id. clase 2.^a á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.^a á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^a.
Zarzaparrilla clase 2.^a.

Brea Munera con esencia, clase 1.^a
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

**Amer-Picón, Absenta
Vitter, Vermohut, etc. etc.**

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

50.000 POSTALES

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera